

DIARIO BALEAR.

S. Eloy obispo y confesor y S. Simon Cirineo.

El sol sale á las 7 y 17 minutos: pónese á las 4 y 43 minutos.

LA SUSCRIPCION

Aeste periódico es á razon de 10 reales mensuales, llevado á casa de los señores suscriptores, y el precio de cada número 6 cuartos.

SE SUSCRIBE

En Palma en la librería de *Guasp*, calle de *Morey*, núm. 42; y en la del *puesto del Diario*, junto á la cadena de *Cort*, núm. 3.

NOVEDADES.

Viajes.—El ex-Dey de Argel pasó el 22 del mes último por Macon, y condescendiendo con el deseo de una infinidad de curiosos reunidos bajo los balcones de la fonda de Europa salió á dejarse ver. Partió para Leon despues de haber hecho considerables limosnas á los pobres de Macon.

Suicidio.—El 28 del mismo mes una señora parisiense de unos 30 años, y cuyo traje anunciaba ser de conveniencias, entró en una casa de la calle *Trois Bornes*, pretestando el deseo de tomar una habitacion; y habiendo subido al quinto piso se tiró á la calle. Su cabeza quedó tan destrozada contra el empredado, que no hubo una sola persona que la pudiese conocer. Tampoco se tenian otros indicios acerca de su persona. Un perrito carlin blanco no la abandonó, y se esparaba averiguar algo por su medio observando á donde se encaminase.

Premio á la literatura.—El Rey de Prusia ha enviado por medio de su embajador á Mr. Sicard, capitan de infantería y autor de una obra titulada *Historia de las instituciones militares de los franceses*; una sortija de diamantes acompañada de una carta muy lisonjera, manifestándole lo satisfactoria que le habia sido la lectura de los dos volúmenes publicados que el autor le habia remitido.

Idiomas.—Las reglas siguientes con referencia á las lenguas europeas se han dictado por hombres de nota. Si uno se dirige á una dieta ó congreso hable griego ó latin por su pureza, antigüedad y magestad; si á Reyes se habla español, es decir, con gravedad y lentitud; si á hombres en italiano; si á mugeres con frances; si á perros en breton; pero si se trata de espantar á un enemigo ó al mismísimo demonio háblesele holandés puro.

Ocurrencia extraordinaria.—Un caballero de Filadelfia, que debia pasar con su familia á una casa de campo durante la estacion de los calores, dispuso su viaje, que debia verificarse al dia siguiente: se levantó á las tres de la madrugada, y enagena-

do se arrojó por una ventana del cuarto piso. Todos le creyeron muerto: acudieron varios facultativos, que le hallaron ya recostado en un sofá; lo reconocieron, y no le encontraron fractura alguna. Se le suministraron algunas bebidas, y á poco tiempo se quedó dormido: la altura de que se habia precipitado era inmensa. Se atribuye su salvacion á haber tropezado en la caída con el guarda-polvo de una ventana.

Impuestos.—Para formarse una idea de la enormidad de los impuestos de la Gran Bretaña baste decir, que el impuesto sobre la cerveza escede á toda la renta de la Baviera, el que gravita sobre el té á todas las de Nápoles; el del azucar á todo lo que pagan 12 millones de americanos; el del tabaco es mayor que lo que pagan á Carlos Félix cuatro millones de italianos; el del jabon importa tanto como las rentas del Papa: en fin, los impuestos sobre la bebida, sea aguardiente, rom, cerveza ó vino, equivalen á lo que pagan 50 millones de rusos.

Tratado comercial.—En el ofrecido á Suiza por los Estados-Unidos el principio de reciprocidad es la base de la negociacion, y los productos de los paises que no tengan tratado se sujetarán á un derecho de entrada de 15 por 100.

Montaña volcánica en la India.—Pocos son hasta el presente los fenómenos que se han observado en la India, por lo que no desagradará á nuestros lectores les demos una noticia de la relacion que hace de su viage el caballero georgiano Rafael Daei-bey, traducida de su idioma al ruso, é impresa en Moscow el año de 1815; dice asi: „Cerca de *Nourpour* (villa de Penjab), situada á unas 25 leguas al este de *Idus* y de *Atlok* se encuentra una montaña de piedra de poca elevacion que vomita fuego, y de la cual se ven salir llamas continuamente. Sobre la misma montaña se encuentra igualmente un manantial. Akbar, gran mogol de la India, queriendo apagar este fuego, mandó conducir el agua de este manantial por un canal que tuviese su vertiente en el mismo cráter; pero todos sus esfuerzos fueron inútiles.

Al pie de esta montaña hay un gran llano, en donde se reunen los indios de todas aquellas regiones para adorar á sus divinidades; de suerte que algunas veces halla el viagero mas de 3000 hombres. Esta especie de peregrinacion se verifica todos los años. Los indios llaman á este fuego *djaulamonski*, que traducido quiere decir: *Perdon, santo señor*.

Estadística del imperio austriaco.—El imperio austriaco es un conjunto de naciones totalmente diversas, tanto en su origen como en su lengua y gobierno; en una palabra, no tienen mas de comun que la sumision de todas á la casa de Austria. No es una sociedad primitiva como el resto de las demas monarquías de Europa: es una asociacion de estados, ocasionada hace tres ó cuatro siglos por la aprocsimacion de los turcos. Su poblacion cuenta cerca de 30 millones de almas, que se componen del modo siguiente: 5.500,003 alemanes, de cuyo número solo dos millones se hallan reunidos en Austria, y el resto se halla esparcido por diferentes paises; 13 millones de slavos de diferentes razas; 4.5000 húngaros; un millon y 5000 válacos, y 5000 judíos; 4.9000 italianos. El ejército se compone en tiempo de paz de unos 27000 hombres, á saber: 185.394 de infantería, 38,384 de caballería, 17,790 de artillería, 2348 de ingenieros, y varios cuerpos particulares, como gendarmes, *grænzer* ó soldados de fronteras, que forman un total de 20,634 hombres. Mandan estas tropas cuatro felds-mariscales, 27 generales, 81 oficiales-felds-mariscales, 82 mayores generales, y 212 coroneles. Con la reserva asciende el ejército á 40000 hombres, que unidos á otros 40000 de la landwher, forman un total de 80000 hombres. El Austria posee 30 fortalezas; en cuanto á su marina todo el mundo sabe que es de poca importancia.

Descubrimiento.—Un periodista frances refiere que cerca de Vouillé se han encontrado diez sepulcros ó sarcófagos de piedra, resultando grandes sospechas de que bajo tierra quedan encubiertos otros muchos. Los que acaban de descubrirse no contienen sino huesos. La inmediacion de dichos sepulcros á la llanura en que muchos sábios pretenden que se dió la batalla que decidió de la suerte de la monarquía francesa, entre Alarico y Clodoveo, abre un vasto campo á las investigaciones de los anticuarios.

AGRICULTURA, COMERCIO, ARTES

É INDUSTRIA.

Del diario de Cádiz se ha tomado lo siguiente. Si el comercio, segun ha dicho un sabio economista español, es el que constituye verdaderamente la riqueza de una nacion, y si para comerciar se requiere ademas del numerario el conocimiento de los frutos que podemos esportar del extranjero, y el de los que nos proporcionen mayor utilidad en los retornos, no creemos sea menos preciso el de aquellos que están prohibidos á comercio en las plazas con que traficamos, tanto á la entrada como á la salida, que el comerciante no debe jamas perder de vista en sus cálculos.

Convencidos nosotros de esta verdad y de lo interesante que son siempre estas noticias en una plaza puramente mercantil como es esta, nos ha parecido muy oportuno tratar ahora en cumplimiento de nuestra oferta de esta parte ecistente del comercio, seguro de que los dedicados á esta ciencia conocerán su importancia.

Portugal. Los géneros prohibidos á su entrada son todos los coloniales, arroz, suela, tejidos de lana y algodón, sedas de España, y generalmente el aguardiente y vino. A su salida trigo, maiz, cebada y aceite.

Inglaterra. Está prohibida la introduccion de toda manufactura estrangera, ó tiene un derecho equivalente. Se admiten todas las primeras materias pagando un corto derecho ó ninguno, y se prohíbe la salida de ellas, y permite la de toda clase de manufacturas con corto derecho, á veces ninguno, y otras con premio de esportacion.

Malta. Toda clase de géneros y frutos puede esportarse é importarse en Malta pagando los derechos y sisas, que en algunos son muy escesivos, aun en los de primera necesidad, esceptuándose solo en el primer caso el algodón en rama, y en el segundo el trigo, cuyo comercio hace el gobierno exclusivamente.

Gibraltar. Los aguardientes y licores son los únicos frutos, cuya introduccion está prohibida, á no ser que vengan de Inglaterra y hayan pagado los derechos: todos los demas géneros y efectos se permiten importar y todos esportar.

Francia. Los géneros coloniales solo pueden entrar por los puertos de Tolosa, Marsella, Cete, Bayona, Burdeos, Rochefort, la Rochela, Nante, s Vanes, Lorient, Brest, Morlaix, Saint-Brieux, el Leque &c. No se permite en barcos de menos de 60 toneladas en el Océano, y de 40 en el Mediterráneo; pero siendo españoles se permiten de 24 toneladas. Los efectos que se hallan prohibidos á su entrada en Francia son: algodón tejido ó manufacturado de cualquiera especie, incluso las alfombras de Turquía, azúcar refinado, aguardiente que no sea de uva, arreos de caballería, barcos de construccion estrangera, botones de todo especie, coches y sus compuestos, cueros y pieles manufacturadas, cristales y vidrio de toda especie, hilo de lana y algodón, loza y bajilla ó barro, tierra &c., medicinas compuestas, y las simples pagan 20 por 100; metales, miel de azúcar, naipes, pólvora, quincallería de toda clase, relojería, sombreros, tabaco cuando no es por cuenta del gobierno, toda obra de tornero; y á la salida aparejos de navíos, álkalí, barriles ó toneles vacíos, y las dueñas para fabricarlos: carbon solo por los departamentos del Rhin y frontera de España se permite la extraccion, cortezas para tintes, construccion de barcos, á escepcion de los que se compran para los españoles, ganado vacuno y cerdos, escepto para España, hilo fino para encajes, hierro viejo y metralle, lana comun, merinos ó ganado lanar de origen español, municiones de guerra, con escepcion de pólvora y fusiles, ó escopetas de caza, pero en corta cantidad; nitro ó salitre, toda especie de mina en bru-

to, máquinas que no sean de uso general, pelo y pieles de toda clase, planchas de cobre ó madera propias para impresion de papel ó telas: seda teñida en rana ó de coser, trapos, tablazon. Exceptuase para España, trigo, maíz, biacochos, cebada, vidrios quebrados de toda especie.

Filadelfia. Está permitida la entrada y salida de toda clase de géneros.

Charleston. Nada hay prohibido á su entrada ó salida para los españoles; pero con las demás potencias se observa la reciproca ley, ó la que han establecido los mismos gobiernos.

POESIA.

La ausencia.

ROMANCE.

¡Cielo, que oscuro te pones!
mucho mas para mi pecho,
que como se mira ausente
no puede tener consuelo.

Quiero andar, y el pie cobarde
equivoca el paso ledo,
inclinándose hácia el punto
por donde se fué mi dueño.

Grillos, no cantéis, que el aire
parece me trae el eco
del habla de mi adorada
y su celestial acento.

Así mis suspiros fuesen
hasta su claro aposento,
é internándose atrevidos
cercasen su blando lecho.

Y cuando mejor dormida
estuviese... no, no es eso,
cuando su mente traidora
sueñe algo en mi tormento

Cuando ufana se complazca
de haberme en sus redes preso
ó con su desden continuo
diga, cual suele, que miento

Entonces con eco agudo
penetrasen muy adentro,
y á su pecho trasladaran
los males que yo padezco.

Cuando tanto mal la oprima
y el dolor tenga por cierto,
puede que á seguir se avenga
de amor los dulces preceptos.

¡Oh tú, tierno Cupidillo!
intérprete de deseos,
vuela, dispara tu arco,
y hiere su, crudo pecho.

Házle tu poder visible;
comunícale mi fuego;
y anunciame la victoria
después, que así lo hayas hecho.

Que si su desden ablandas,
en tus altares prometo
por ofrendas presentarte

primicias del amor nuestro.

Esto á sus solas decia
de su amor ausente Delio:
mas la dulce ilusion pierde,
y echa á llorar en silencio.

HISTORIA.

HOMBRES POLÍTICOS DE LA INGLATERRA.

Este es el título de un hermoso artículo inserto en la *Revista Británica*. Si es útil ó curioso conocer los capitanes célebres de nuestro siglo, que han empleado su génio y sus talentos en asolar el mundo, y pasearlo con la tea incendiaria de las revoluciones, no debemos ignorar, ni los nombres, ni las calidades de los hombres públicos, que están al timon de la nacion inglesa, y que dirigen sus grandes negocios, que tanta influencia tienen en la prosperidad ó en la ruina de las naciones amigas, ó enemigas. No es una leccion científica; pero sí una noticia muy curiosa por su objeto, y muy interesante por el magnífico pincel que la ha trazado: podrá tambien ser un modelo para los hombres que manejan los grandes intereses de los Estados.

Lord Grey.

Es el primer Lord del tesoro, y presidente del consejo. Con él espiraron las tradiciones de Pitt, y no porque haya adoptado sus doctrinas, sino porque se ha formado por este sublime dechado. Su elocuencia, sus modales, sus formas y su estilo parlamentario, son esencialmente la imitacion de Pitt. Es el único, entre todos los hombres públicos de su siglo, que conserva aquella sublime dignidad, aquella magestad de elocucion, aquel ademan de desafío y de desdén noble y modesto, ó de inmovilidad y confianza, que son siempre los atributos del árbitro de la suerte de un grande imperio. Aunque menos brillante y menos profundo, que Pitt, de quien no es mas que una casi perfecta semejanza, nunca se le escapan aquellas centellas eléctricas, aquellos relámpagos del génio, que caracterizan los hermosos y originales discursos de su modelo: mas se encuentran en él el mismo arte en las preparaciones, la misma eleccion de palabras siempre exactas y precisas, la misma fluidez de lenguaje, y la gala y pompa de sus figuras. Un crítico descuidado pudiera equivocarlo con Pitt: tan parecido es el traje oratorio que le cubre. Nadie podrá nunca suceder á su génio. Aun está fresca la memoria de los maravillosos efectos que producía en el senado de la gran Bretaña; la voz vibrante y penetradora de Pitt. Sus pensamientos sublimes, la gracia y espresion de sus frases escogidas, la oportunidad de sus pensamientos, despertaban del letargo á los mas adormecidos, y causaba en ellos un efecto instantáneo y maravilloso. El talento giganteo de Fox nunca pudo neutralizar su inmenso poder. No descansaba, ni sobre la metáfora, ni sobre el uso de citas erúditas, ni sobre ningun de los medios comunes, que la retórica reco-

mienda: el secreto de la oportunidad, el conocimiento del corazón humano, el talento de moverlo, y producir en él aquellas profundas é irresistibles emociones, que como chispas de luz arroja el choque de los debates políticos; todo esto pertenecía á este hombre extraordinario: era su tesoro: á él debió todos sus triunfos. La fuerte oposición dirigida contra él, y sostenida con empeño y perseverancia, por Sheridan y Fox para suprimir los oficios domésticos de la casa Real de Jorge III, á tiempo que habia éste caído enfermo, le arrancó estas memorables palabras. "¿Qué dirá este Monarca, cuando al sacudir el sueño letárgico, que tiene adormecidas sus facultades, echare de ver, que sus súbditos se han aprovechado de este sueño para arrebatarle los símbolos y los honores de su alta dignidad?" Esta frase, no es sublime: es muy natural; muy simple: con todo eso produjo un efecto eléctrico: tocó la fibra sensible de un inglés; y las almas más frías no pudieron resistir á esta imperiosa llamada.

Esta no es la influencia del Lord Grey. No posee tampoco aquella fuerza de sarcasmo, ni aquella virulenta invectiva, que en medio de los debates del parlamento, aterraba á los enemigos de Pitt. Lo que constituye la fuerza oratoria de este primer ministro, es una especie de moralidad grave, sellada en sus palabras, un aire de buena fé, que arrastra al oyente, y que se hermana muy bien y corresponde á una fisonomía dulce, pacífica, imperturbable, que es la de todo hombre honrado, á su sangre fría y á su dignidad exterior. Comúnmente monótono, á veces enfático, seduce más bien que arrastra. La naturaleza lo ha dotado de una voz muy rica; aunque algo variada: todas sus palabras tienen peso y autoridad; su conducta es franca, íntegra y consiguiente, porque emana de un solo principio; fiel siempre á unas mismas teorías, aumenta la influencia de su talento, porque la apoya en la estimación que merece. Sus modales son aristocráticos y comúnmente atrevidos, pero es la aristocracia de la probidad y de la virtud. Nada hay bajo en él; todo es grande; nada que anuncie, ni ligereza en sus acciones, ni versatilidad en sus ideas. Lord Grenville conoce mejor que él la historia y los pormenores de la constitución británica; Lord Holland tiene más instrucción y facundia, Lord Lyndhurst analiza, con una sagacidad más precisa y penetradora, los negocios públicos y los debates. Lord Goderich es un conciliador más diestro; pero ninguno de estos hombres públicos merece la consideración y los respetos que el lord Grey.

Desde que entró en la carrera política y adoptó las doctrinas que profesa, no se ha desviado ni un instante de ellas. No es el hierro más inflexible, que su carácter y su creencia política: arrojó al mismo Pitt, cuando este orador estaba en el apogeo de su crédito y de su poder; joven todavía luchaba contra el viejo ministro; y la edad, madurando su juicio, no ha podido cambiarlo ni corromperlo. Ministro hoy, no ha apostatado de sus principios; conserva firme su terreno: no ha retrocedido ni un solo paso.

NOTICIAS Y AVISOS PARTICULARES DE ESTA CIUDAD.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 30 DE NOVIEMBRE PARA EL 1.º DE DICIEMBRE.

Gefe de día el teniente coronel D. Bernardo Alemañy, 2.º comandante del regimiento de Soria. Parada y teatro Soria, rondas, contrarondas, capitán de hospital, provisiones y sargento de hospital Mallorca. Mañana á las 10 de ella se hallarán los Sres. gefes y oficiales retirados, ilimitados é indefinidos en el patio del Real palacio, á fin de pasar revista de comisario, y á las 3½ de su tarde lo efectuará el regimiento infantería de Soria: á las 4 el de milicias Provinciales, las que serán intervenidas por el Sr. D. Tomas de Verá, brigadier de infantería.

De órden del Sr. Gobernador de esta plaza—Salvador Valencia.

Ordenacion de Ejército.

Las señoras viudas y huérfanos del Monte pio militar podrán acudir mañana á la pagaduría de ejército, por sí ó por legítimo apoderado, á percibir la mesada que vence hoy. Palma 30 de noviembre de 1831.—Juan Antonio Comat.

Mañana á las 11 de ella se dará á pública subasta el limpiar y recomponer todas las acequias del rastro de esta ciudad inclusa la mayor, y demas que espresa el plan de condiciones que obra en poder del corredor Félix Vidal, y el día siguiente á la misma hora se rematará al más beneficioso postor. Palma 30 de noviembre de 1831.—Por acuerdo del M. I. Ayuntamiento—Juan María Rosselló y Gonzalez notario secretario.

CAPITANIA DEL PUERTO.

Embarcaciones fondeadas el día 29 del corriente.

De Argel la bombardera francesa, Nimes, su capitán Mr. Chaffaud, con 3 pasajeros y lastre: queda en observacion.

De la Nouvelle el bateu id. S. Francisco, su patron Cipriano Ruquett, en id.: queda como el anterior.

Despachadas el 28. A perseguir contrabando el falucho Aguila, su patron Vicente Planells.

Para Barcelona, el javeque S. José, su patron don D. Cristóbal Lladó, con trasporte de quintos para el Real cuerpo de artillería.

En frente del convento de monjas gerónimas hay para alquilar una casa algorfa con todas las comodidades y agua. Darán razon en esta imprenta.

TEATRO.

Hoy á las 7 la compañía española representará la comedia titulada: *El Triunfo del amor y la amistad* ó sea *Jembal y Faustina*.—Baile: *La Guaracha*.—Sainete: *El Café*.

IMPRENTA DE GUASP.